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 Conférence internationale sur le développement à la base

La crise sanitaire du coronavirus a non seulement repoussé les limites de l'homme en général, mais également 
a mieux rapproché les économies africaines de la technologie. Ainsi le e-commerce a été le moyen par 
excellence aux entreprises de braver la pandémie. Au Togo, c'est le mot d'ordre. Pour mettre les pendules 
à l'heure et sensibiliser les populations sur les atouts et opportunités qu’offre le e-commerce, la structure 
Togo Pride a initié «La Semaine du e-commerce» prévue le 16 août 2021 à Lomé pour vulgariser le commerce 
électronique dans le grand Lomé.
Selon les organisateurs, chaque jour, de nouvelles plateformes e-commerces naissent et deviennent juste une 
de plus sans aucune perspective de croissance et de création de valeurs. Bien qu’étant une véritable source 
d’opportunités et de création d’emploi, l’écosystème du commerce électronique togolais peine à se développer 
malgré les efforts des pouvoirs publics et des acteurs du secteur, ont constaté les organisateurs ...

Achat et vente électronique: la Semaine du e-commerce au Togo pour faire une mise 
à jour et outiller les acteurs
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Frontière maritime Togo-Ghana 

A Lomé, le Togo et le Ghana 
s’accordent sur un processus 
fraternel de délimitation 

Sommet mondial sur l’éducation

Faure Gnassingbé part à la 
mobilisation des ressources
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Le président de la République Faure Gnassingbé est à Londres au Royaume-Uni depuis mercredi dernier pour 
prendre part au Sommet mondial sur l’éducation initié par le Global Partnership for Education (GPE). Des chefs 
d’Etat et de gouvernement, des partenaires multilatéraux, des membres des organisations de la société civile, 
ainsi que ceux du secteur privé prennent également part à cette rencontre internationale ...
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La 8ème réunion de la commission technique de délimitation de 
la frontière maritime Togo-Ghana se tient depuis mercredi 28 
juillet à Lomé. Cette 8ème réunion permettra d’accélérer  ...

Syndrome douloureux 
de la région inguino-
pelvienne

Le Paiej-
SP prendra 
officiellement fin 
le 31 décembre 
2021

La protection 
de la femme et 
de l’enfant au 
Togo au cœur 
du forum des 
femmes 2021
"Ensemble mettons fin aux 
maux qui détruisent la vie des 
femmes, des enfants et de nos 
communautés : viol, inceste, 
pédophilie, pédopornographie et 
toutes autres formes de ...

Le Projet d’appui à l’employabilité 
et à l’insertion des jeunes dans 
les secteurs porteurs (Paiej-SP) 
prendra officiellement fin le 31 
décembre 2021. En attendant, les 
acteurs impliqués ...

La pubalgie correspond à une 
douleur localisée au niveau de la 
région pubienne. Cette pathologie 
est fréquente chez le sportif, mais 
son diagnostic et  ...

REPORTAGE

Journée de la femme 
africaine

Pubalgie

DEVELOPPEMENT

Les politiques publiques ont eu des 
impacts sur la pauvreté au Togo
Une conférence internationale sur le développement à la base 
a été ouverte jeudi 29 juillet à Lomé par le Premier ministre 
Victoire Tomégah-Dogbé. La conférence de deux jours a pour 
thème « Les politiques publiques pour les communautés de base 
: stratégies, approches novatrices et résilience. »
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Allaitement
Qu’est-ce qu’une nourrice doit privilégier dans 
son alimentation ?
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Echos des bénéficiaires du FNFI

Aboudou Ado Félicité, revendeuse de sacs de friperie 
grâce au FNFI
Atakpamé, dans la région des plateaux accueille une fois de 
plus la rubrique Echos des bénéficiaires des produits FNFI 
pour partager avec vous chers lecteurs, les témoignages 
de Madame Aboudou Ado Félicité, la quarantaine, qui grâce 
au crédit Accès des Pauvres aux Services Financiers 
(Apsef) se retrouve aujourd’hui dans la commercialisation 
des sacs de friperie. Retour sur le parcours d’une dame qui 
aujourd’hui renforce son autonomie et épanouissement 
grâce a son courage et a sa détermination.

«Depuis longtemps, j’ai 
toujours voulu voler de mes 
propres ailes pour pouvoir 
subvenir à mes besoins, 
j’ai voulu très tôt donc être 
indépendante en exerçant 
une activité génératrice 
de revenus qui puisse me 
permettre de pouvoir aller de 
l’avant. C’est ainsi qu’après 
avoir exercer quelques 
activités par ci par là, j’ai 
ressenti le besoin d’avoir 
un crédit plus adéquat 
qui puisse me permettre 
de faire une activité qui 
puisse me permettre de 
générer davantage de 
revenus. Ainsi donc, je suis 
allée me renseigner auprès 
de COOPEC ILEMA, une 
institution de microfinance 
partenaire du FNFI dans 
la région des plateaux et 
je leur ai expliqué que je 
ressentais le besoin d’avoir 
un crédit qui puisse me 
permettre de pouvoir me 
prendre en charge. Ils m’ont 
donc convié à une séance 
d’information au cours de 

laquelle les différentes 
conditionnalités des 
différents produits du FNFI 
nous ont été présentés. 
Après cette présentation, je 
me suis dit que j’étais le plus 
éligible au crédit APSEF, 
vu le genre d’activités que 
je voulais exercer. Je me 
suis alors pliée à toutes 
les exigences requises et 
à l’heure où vous parle j’ai 
obtenu successivement 
tous les cycles du crédit 
APSEF, un premier crédit 
de 30.000 FCFA, un second 
de 40.000 FCFA, et les 
deux autres crédits de 
50.000 FCFA chacun. Ces 
différents crédits comme 
vous le voyez, m’ont permis 
de me lancer dans la 
commercialisation des 
sacs de friperie ici dans ce 
secteur très commercialisé 
de la ville d’Atakpamé. Vous 
savez que nous sommes 
dans une ville en constance 
évolution de la mode et 
toutes les femmes et jeunes 
filles veulent être à la mode, 

avec des sacs tendances, et 
moi c’est donc une panoplie 
de sacs de sortie pour 
femmes que je propose à 
ma clientèle. »
Notre interlocutrice mesure 
aujourd’hui l’amélioration 
intervenue dans sa vie grâce 
au produit APSEF du FNFI, 
et pour elle pas question de 

s’arrêter en si bon chemin, il 
est donc question de mettre 
toutes les chances de son 
coté pour poursuivre sa 
croissance dans la chaine 
de l’inclusion financière.
« Vu que j’ai honoré tous 
mes engagements vis-à-
vis des remboursements 
de mes crédits, j’entends 

me renseigner sur les 
conditions pour pouvoir 
avoir un crédit d’un montant 
plus élevé qui devra me 
permettre de renforcer mon 
activité. J’entends ajouter à 
ce que je fais déjà, la vente 
de chaussures pour dames 
et enfants. »

KD

Madame ABOUDOU Ado Félicité

TOGOMATIN

P  9

Podcast/ Dans la tête des Hommes
Primé aux European Digital Media Awards

Guinée équatoriale
Malabo accuse la France d’atteinte à la sûreté 
de l’Etat
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POLITIQUE

... Ils constatent également 
qu'au niveau des 
plateformes, de nombreux 
paniers sont abandonnés 
et des commandes sont 
annulées par les utilisateurs 
pour diverses raisons 
notamment le manque de 
confiance en la sécurité des 
systèmes de paiement, les 
délais et parfois la question 
de non conformité des 
articles commandés. 
«La semaine du e-commerce 
au Togo», entend donc 
promouvoir durant deux 
semaines, les bonnes 
pratiques et opportunités 
liées au e-commerce, dans 

un contexte de lutte contre 
la Covid-19. Avec 1000+ 
internautes attendus et 1000+ 
transactions espérées, «La 
Semaine du e-commerce au 
Togo» est une opportunité 
non seulement pour offrir 
de la visibilité aux acteurs 
intervenants dans le 
e-commerce mais aussi 
pour les aider à accroître 
leur trafic et leurs chiffres 
d’affaires.
Au cœur des deux semaines, 
une semaine est dédiée aux 
formations en 2 formats 
hybrides (présentiel et Live 
(zoom)) et une semaine 
consacrée aux transactions 

électroniques (achat-vente 
et livraisons).
Trois (3) formations sont 
à l'agenda de l'événement, 
notamment les bonnes 
pratiques en matière de 
commerces électroniques 
(formulation des politiques et 
stratégies pour développer 
une réelle économie du 
e-commerce créatrice 
de valeur et d’emplois), le 
commerce électronique, une 
opportunité pour accélérer 
le commerce intra-africain 
et dynamiser la ZLECAF dans 
le contexte de la relance 
post-Covid et la sécurité 
des transactions en ligne 

(former les acteurs, créer 
la confiance et rassurer 
les utilisateurs de services 
et moyens de payements 
numériques).
Pour participer à cet 
événement, il faut s’inscrire 
sur le « https://bit.ly/e-
com-tg » et une assistante 
se mettra en contact avec 
l'intéressé pour validation de 
la plateforme e-commerce, 
de la plateforme de 
livraisons, de la start-up dans 
l’écosystème numérique.
Il est donc opportun que les 
acteurs de l’écosystème, les 
décideurs et les partenaires 
en développement 

encouragent et soutiennent 
cette initiative qui 
contribuera à coup sûr à 
accélérer le commerce et 
créer une véritable économie 
du commerce électronique 
au Togo dans un contexte de 
relance post-Covid.

La structure Togo Pride 
organise l'événement en 
collaboration avec des 
partenaires notamment 
Made in Togo, Code 
Arena, Artifice et des 
institutions spécialisées du 
gouvernement.

Attipoe Edem Kodjo

Le président de la République Faure Gnassingbé est à 
Londres au Royaume-Uni depuis mercredi dernier pour 
prendre part au Sommet mondial sur l’éducation initié par le 
Global Partnership for Education (GPE). Des chefs d’Etat et de 
gouvernement, des partenaires multilatéraux, des membres 
des organisations de la société civile, ainsi que ceux du 
secteur privé prennent également part à cette rencontre 
internationale, très capitale pour l’essor du secteur.

Sommet mondial sur l’éducation

Faure Gnassingbé part à la mobilisation des ressources

Le sommet vise à faire le 
bilan des progrès réalisés 

et des défis à relever dans 
le secteur de l’éducation, 
fortement impacté par la 
crise sanitaire. Il a pour 
ambition de mobiliser des 
fonds et de recueillir des 
promesses de contributions 
des bailleurs internationaux. 
Cela est vraiment important 
pour notre pays, parce 
que la feuille de route 
gouvernementale Togo 
2025 comptant pour le 
secteur éducatif vise la 
construction de milliers 

de salles de classe, ainsi 
que d’autres réformes 
incontournables.

Le président Faure 
Gnassingbé a promis 
d’y arriver sur la base 
d’un partenariat public-
privé. Le sommet de 
Londres représente donc 
l’opportunité pour le Togo de 
renforcer son partenariat 
avec le GPE et de mobiliser 
davantage de ressources 
pour répondre efficacement 
aux besoins de l’éducation 
préscolaire et primaire. 

Le Togo consent de lourds 
investissements pour la 
protection juridique de la 
petite enfance et en faveur 
de la préscolarisation. Sur 
la période 2018-2021, le 
gouvernement a consacré 
près de 20% du budget 
(hors dette) au secteur de 
l’éducation dont 8% pour le 

préscolaire et le primaire.
Depuis 2008, le pays a 
instauré la gratuité de 
l’éducation préscolaire et 
de l’enseignement primaire. 
Des programmes ont été 
également mis en place 
pour une amélioration 
significative des conditions 
d’accès et d’accueil des 

Faure Gnassingbé (image d'archives)

Employabilité des jeunes

Le Paiej-SP prendra officiellement fin le 31 décembre 2021

Vue partielle des participants à l'atelier

Le Projet d’appui à l’employabilité et à l’insertion des 
jeunes dans les secteurs porteurs (Paiej-SP) prendra 
officiellement fin le 31 décembre 2021. En attendant, 
les acteurs impliqués dans sa réalisation sont depuis 
mercredi dernier en un atelier portant sur sa revue, à 
Kpalimé à 120 km au nord-ouest de Lomé.

La rencontre vise à 
présenter les difficultés 

de mise en œuvre et de 
suivi-accompagnement des 
bénéficiaires à discuter des 
difficultés liées à l’exécution 
des contrats, présenter les 
progrès réalisés, identifier les 
leçons apprises et les bonnes 
pratiques en matière de 
développement des chaines 
de valeur agricole et clusters 
agro-industriels, et faire 
des recommandations pour 
améliorer la performance des 
interventions pour la suite du 
projet.
Étaient présents, les 

institutions financières, 
les ONG, les bénéficiaires 
: les PME/PMI, les Primo 
entrepreneurs individuels (PEI) 
et les Primo entrepreneurs en 
groupements (PEG). À leur 
endroit, le coordonnateur du 
projet, Kossivi Agbo, a affirmé 
: « J’avoue que ce n’est 
pas un exercice commode, 
cependant, j’en appelle à la 
concentration de tous, pour 
véritablement, qu’au terme 
de cette rencontre, nous en 
sortions conscients des défis 
à relever pour une meilleure 
stratégie à mettre en place 
dans la mise en œuvre des 

actions à venir ». Il faut 
préciser que le projet a deux 
composantes essentielles 
: le développement 
des compétences 
entrepreneuriales des jeunes 
dans les secteurs porteurs, 
et l’appui à la mise en place 
d’un dispositif inclusif de 
financement.

« En 5 ans de mise en œuvre 
les résultats du projet sont, 
permettez-moi de le dire, 
assez éloquents. Je vais 
m’absoudre de les recenser 
car vous y avez contribué 
considérablement, en tant que 
partenaires de mise en œuvre 
», s’est félicité monsieur 
Agbo dans son discours de 

circonstance. Parmi ces 
résultats, 28 PME/PMI sont 
appuyées dans 10 chaînes de 
valeurs agricoles, 1 420 primo-
entrepreneurs individuels 
et 2 135 groupements sont 
accompagnés et intégrés 
dans les CVA des 30 PME 
accompagnées. 

Par ailleurs, 20 PME/PMI, 
774 primo-entrepreneurs 
individuels et 1159 
primo-entrepreneurs en 
groupements ont bénéficié 
de crédits pour un montant 
global de 13,3 milliards de 
FCFA. Toujours en ce qui 
concerne les résultats, 35 000 
emplois directs (27% pour les 
femmes) et 634 000 emplois 
saisonniers (23% pour les 
femmes) ont été créés.

E. Dadzie

enfants et une action 
résolue a été engagée 
en matière de cantines 
scolaires.  
Lors de ce sommet, 
le numéro 1 togolais 
présentera les enjeux de 
la réduction des inégalités 
en milieu scolaire et de 
la mise en place des 
politiques pouvant aider 
les enfants à développer 
leurs compétences. Il 
fera partager l’expérience 
togolaise en matière de 
promotion de l’éducation 
préscolaire ainsi que les 
actions menées dans 
le cadre de la politique 
nationale de la petite 
enfance, qui ont permis de 
plus que doubler le taux de 
couverture du préscolaire 
en cinq ans.

Edem Dadzie
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Téodor Obiang et Emmanuel Macron

Gbagbo et Ouattara

Guinée équatoriale

Malabo accuse la France d’atteinte à la sûreté de l’Etat
Curieuse coïncidence disent certains. Car, mercredi 28 juillet, la justice française a 
condamné définitivement Teodorin Nguema Obiang, vice-président de la Guinée à 3 ans 
de prison avec sursis dans le cadre du dossier des biens mal acquis. 24 heures après, un 
hélicoptère français est immobilisé à Bata et les militaires français occupant l’appareil 
mis aux arrêts pour tentative d’atteinte à la sécurité de l’Etat.

Alors que de pareilles 
opérations logistiques 

s’effectuent d’habitude 
entre Douala et Libreville, 

les autorités guinéennes 
ont immobilisé ce jeudi 
29 juillet, un hélicoptère 
léger de l’armée française 

de type Fennec à Bata, la 
deuxième ville de Guinée 
équatoriale. 6 militaires 
français à bord de l’appareil 

ont été mis aux arrêts pour 
tentative d’atteinte à la 
sécurité du pays.
Selon les propos du 
chef d’état-major de 
l’armée de l’air qui s’est 
immédiatement intervenu 
à la télévision nationale, 
les militaires français 
arrêtés prétendaient  avoir 
une autorisation annuelle 
pour se poser à Bata. « (…) 
Mais après vérifications, 
l’immatriculation de 
l’appareil ne correspond 
pas. Il s’agit d’une 
infraction grave aux règles 
de l’aviation. Nous pouvons 
dire que c’est une atteinte 
à la sécurité de l’État, car 
c’est un appareil militaire.»
« Cette information est 
totalement infondée, 
puisqu’il s’agissait d’une 
mission logistique. 
L’hélicoptère n’est pas 
armé, les gens qui sont à 
bord de l’hélicoptère ne 
sont pas armés. C’était 
simplement un besoin de 
refaire le plein de carburant 
de l’hélicoptère », rétorque 

le colonel Pascal Lanni, 
porte-parole du chef 
d'état-major des armées 
françaises. Habitué à de 
telles situations, l’officier 
de l’armée française garde 
toutefois espoir que ce 
malentendu trouvera 
rapidement une solution.

Les plus avisés ont vite fait 
de justifier cette réaction 
des autorités de Malabo. Il 
s’agirait plutôt, selon cette 
vision des choses, d’une 
mesure rétorsive pour 
protester indirectement 
contre la condamnation 
définitive de leur vice-
président de la République, 
fils du président Téodor 
Obiang, à trois ans de prison 
avec sursis, 30 millions 
d'euros d'amende et la 
confiscation de tous ses 
biens pour « blanchiment 
d'abus de biens sociaux, 
de détournement de 
fonds publics et d'abus de 
confiance » entre 1997 et 
2011.

T.M.

Côte d’Ivoire  / Rencontre Gbagbo-Ouattara

Des accolades qui cachent mal une inimitié de plus de 10 ans
Les images ont fait le tour des réseaux sociaux. Laurent 
Gbagbo et Alassane Ouattara, se sont embrassés 
longuement sur le perron du palais présidentiel à Abidjan 
ce mardi 27 juillet 2021, comme de vieux amis qui se 
retrouvent après des années de séparation. Une longue 
étreinte, des chuchotements au creux de l’oreille, et un 
large sourire pour les photographes, le montage a été 
parfait pour l’occasion. Devrait-on conclure, en arborant 
l’optimisme du président Ouattara, que la crise est 
réellement derrière ?

Cette question, plusieurs 
observateurs se la 

posent. Et même si l’on n’a 
pas de réponse exacte en 
ce moment précis, il est 
clair que la rencontre de ce 
27 juillet est un événement 
majeur qui marque un 
véritable tournant de 
l’histoire politique de la 
Côte d’Ivoire. Du moins, 
pour les apparences.

La dernière fois que les 
deux hommes se sont 
officiellement rencontrés, 
l’un était à la place de l’autre 
autour d’un débat télévisé 
de l’entre-deux-tours de 
la présidentielle de 2010. 
Mais depuis les violences 
électorales de 2010-2011 qui 
ont entraîné l’arrestation du 
président Laurent Gbagbo 
et son transfèrement à la 
Haye, les deux hommes 
se sont bien souvent parlé 
qu’au téléphone.
On le sait, leur divergence 

est abyssale. Et ce n’est ni 
une simple rencontre, du 
moins « simulée » pour 
la presse, ou de simples 
accolades qui sauront 
rapprocher les deux 
camps. Mais, on chante, 
on clame et on proclame 
la réconciliation dans ce 
pays depuis belle lurette 
sans pour autant poser les 
bases de la concrétisation 
d’un tel vœu. Simplement, 
on se « choisit » d’autres 
ennemis de la République, 
qu’on condamne par 
contumace, on se 
rapproche davantage de 
ceux qui, inéluctablement, 
regagnent la confiance du 
peuple, en voulant montrer 
sa face bienveillante aux 
yeux du monde.

Loin des caméras et des 
clichés des appareils 
photos, tout le monde 
sait que les Ivoiriens ont 
la revanche facile. Ou du 

moins, au Front populaire 
ivoirien, tout comme 
chez les Bété, difficile 
de pardonner du jour au 
lendemain une trahison 
ou une humiliation. Et 
chez Laurent Gbagbo, qui 
vient de se défaire de sa 
première épouse et de 
son ancienne chapelle, 
pas question d’effacer des 
années d’humiliation.
La simulation était presque 
parfaite ce 27 juillet. Les 
deux hommes se sont 
laissés allés aux blagues, 
évoquant des sujets 
qui créent l’ambiance 
fraternelle bon enfant. 

Mais chacun sait qu’à la 
fin de cette rencontre, l’on 
reprendra sa carapace, et 
la bataille continuera de 
plus belle.

Pour arriver à ce jour, 
l’ancien président a fait 
le point de sa stratégie : 
rencontre avec les forces 
vives de sa base, rencontre 
avec l’autre poids lourd 
de la politique ivoirienne 
Henri Konan Bédié. Comme 
pour prendre le pouls de la 
psychosociologie collective 
avant de rencontrer le 
président Ouattara. En 
homme politique avisé, 

Alassane Ouattara sait 
que sa rencontre avec 
son prédécesseur ne 
fera pas avancer cette 
réconciliation appelée de 
tous les vœux dans le pays. 
Du moins, tant que le Front 
populaire ivoirien n’aurait 
pas pris sa revanche en 
reprenant la présidence de 
la République. 

« Cette crise a créé des 
divergences mais cela 
est derrière nous. Ce 
qui importe c'est la Côte 
d'Ivoire, la paix dans notre 
pays », a assuré Alassane 
Ouattara à l'issue de 
cette rencontre qui n’a 
duré qu’une trentaine 
de minutes. Laurent 
Gbagbo n’a demandé que 
la libération des autres 
prisonniers politiques. Mais 
il n’a pas évoqué devant les 
caméras, son dossier de 
condamnation à 20 ans de 
prison pour braquage de la 
Bceao. Mais la rencontre de 
ce 27 juillet ne semblait pas 
se focaliser sur ce sujet. On 
en saura sûrement les jours 
à venir. En attendant, le 
monde savoure les images 
de la « paix des braves »…

Alexandre Wémima 
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Budget programme et Covid-19

Des acteurs réfléchissent sur des leviers de relance de l’économie
Une conférence sur le budget programme et la pandémie du coronavirus a été ouverte 
mardi 27 juillet à Lomé. Cette rencontre a pour thème : « l’efficacité de la politique 
publique à l’aune de la réforme du budget programme et la pandémie de Covid-19 : quels 
leviers pour la relance économique ? ». 

Des délégations des pays 
de l’Union économique et 

monétaire ouest africaine 
(Uemoa) prennent part à cette 
table ronde. Il s’agit à travers 
cette rencontre de réfléchir 
sur les perspectives de 
relance de l’économie post-
Covid19. Cette table ronde 
permet aussi de faire l’état 
des lieux des effets positifs et 
négatifs de la pandémie sur la 
mise en œuvre de la réforme 
du budget programme et 

l’efficacité des politiques, 
afin d’identifier les leviers 
dont disposent les Etats pour 
relancer leur économie.
Les pays de l’Uemoa 
s’inscrivent dans la dynamique 
de modernisation des finances 
publiques pour consolider 
la culture du résultat et 
améliorer l’efficacité des 
politiques publiques
Ainsi, ces pays ont initié 
le basculement du budget 
des moyens vers le budget 

programme, à travers des 
directives communautaires 
promulguées en 2009, afin 
d’accroître la transparence, 
l’efficacité des choix 
budgétaires et le contrôle 
citoyen du budget. Cette 
rencontre permet de revenir 
sur les stratégies pour une 
mise en œuvre efficace du 
budget programme. 
« Il est question, de sonder 
les points de raccordement 
entre la projection dans le 

temps que promeut le budget 
programme et la rationalité 
court-termiste et adaptative 
qu’impose la crise de la 
Covid-19 dans la perspective 
des politiques publiques. C’est 
donc l’objet de la présente 
table ronde qui nous réunit 

aujourd’hui, décideurs, 
professionnels du budget 
ainsi que des chercheurs », 
a expliqué Kofi Agbenoxevi 
Paniah, secrétaire général du 
ministère de l'Economie et 
des Finances.

La rédaction 

Conférence internationale sur le développement à la base

Les politiques publiques ont eu des 
impacts sur la pauvreté au Togo
Une conférence internationale sur le développement à la base a été ouverte jeudi 
29 juillet à Lomé par le Premier ministre Victoire Tomégah-Dogbé. La conférence de 
deux jours a pour thème « Les politiques publiques pour les communautés de base : 
stratégies, approches novatrices et résilience. »

Cette première conférence 
internationale sur le 

développement à la base 
est un cadre d’échange sur 
les enjeux pour réduire la 
pauvreté, autonomiser les 
populations et renforcer leur 
résilience. La conférence 
réunit des intervenants 
d’autres pays comme la 
Côte d’Ivoire, le Sénégal,  
l’Argentine et l’Indonésie. 
Le Togo a adopté une 
politique nationale du 
développement à la base 
depuis 2008. Cette politique 
contribue à lutter contre la 
pauvreté au Togo. Plusieurs 
initiatives sont mises 
en œuvre pour sortir les 
communautés à la base de la 
pauvreté. 

Des impacts pour les 
populations
La pandémie du coronavirus 
a eu des conséquences sur 
l’économie togolaise, en 
particulier les communautés 
à la base. Pour les aider 
à faire face à la situation, 
différents mécanismes 
sont mis en place par le 
gouvernement. Ainsi, les 
populations vulnérables ont 
bénéficié d’un appui de plus 
de 13 milliards FCFA. Une 
ligne de financement de 20 
milliards FCFA a également 
été mise en place à travers le 
secrétariat d’Etat chargé de 
la Finance inclusive.  
Plus d’1 million 780 mille 
personnes ont bénéficié 
d’un peu plus de 100 milliards 
FCFA du Fonds national de 
la finance inclusive, avec un 
taux de remboursement de 

près de 94%. Les différents 
programmes mis en place 
ont eu des incidences sur 
la pauvreté au Togo. « Le 
taux de pauvreté qui est en 
baisse constante depuis 
près de 15 ans est passé de 
61,5% à 45,5% entre 2006 et 
aujourd’hui et nous devons 
accélérer cette tendance. 
Des progrès importants 
ont été réalisés en matière 
d’accès à l’eau potable, à 
l’énergie en milieu rural 
où les taux sont passés 
respectivement de 21% en 
2005 à près de 70% en 2020, 
de 3% en 2008 à plus de 
20% à ce jour. Sur le plan de 
l’inclusion financière, le taux 
est passé de 45% en 2016 à 
72 % en 2019 classant notre 
pays en 3ème place dans 
l’espace régional », a déclaré 
le Premier ministre Victoire 
Tomégah-Dogbé.

Responsabiliser les 
communautés 
Le développement à la base 
permet de responsabiliser 
les communautés tout en 
mettant l’individu au cœur du 
développement. 
« L’expérience du Togo peut 

être très utile aux autres 
pays. Cette nécessité de 
dialogue doit trouver des 
tables pour discuter de 
ces réalités. Le centre de 
développement de l’OCDE 
salue ce cadre, exactement 
parce qu’on a des pays de 
différents continents et 
de différents niveaux de 
développement », a déclaré 
Mario Pezzini, directeur du 
centre de développement de 
l’Organisation de coopération 
et de développement 
économiques (OCDE). 
Cette conférence permet 
aux communautés à la base 
d’apprendre de nouvelles 
méthodes de gestion et de 
développement. « L’utilité de 
notre participation est cet 
aller-retour indispensable 
entre la théorie et la pratique, 
afin que chacun ne rate pas 
une occasion d’aller à l’étude 
de l’autre pour apprendre de 
lui un certain nombre d’outils 
pour lui permettre, une fois 
retourné dans son territoire, 
de mettre en application les 
leçons apprises », a indiqué 
le maire de la commune Lacs 
1, Alexis Aquereburu. 

Félix Tagba

La table d'honneur à la conférence

Photo de famille des participants

Echange de documents entre les deux parties

Frontière maritime Togo-Ghana 

A Lomé, le Togo et le 
Ghana s’accordent sur un 
processus fraternel de 
délimitation 
La 8ème réunion de la commission technique de 
délimitation de la frontière maritime Togo-Ghana se tient 
depuis mercredi 28 juillet à Lomé. Cette 8ème réunion 
permettra d’accélérer le processus de délimitation de la 
frontière maritime des deux pays. 

La 8ème réunion de la commission technique de délimitation 
de la frontière maritime Togo-Ghana qui prend fin vendredi 

30 juillet à Lomé, est une étape importante dans le processus 
de délimitation de frontière entre les deux pays. Cette réunion 
reste une étape décisive dans la négociation. 
Pour faciliter les discussions, un sous-comité technique 
conjoint est mis en place par les deux parties. 
« Notre bonne dynamique doit désormais se conjuguer 
davantage en convergence de vues sur toutes les questions 
restées en suspens. Il nous faut notamment trouver des 
solutions concertées sur la démarcation de la ligne de la 
frontière maritime, ainsi que sur la persistance de certains 
incidents relatifs aux activités en mer. Dans cette optique, cette 
huitième réunion devra nous permettre notamment de mettre 
en place le sous-comité technique conjoint de délimitation », 
a souligné le ministre Edem Tengue, ministère de l'Economie 
maritime, de la Pêche et de la Protection côtière.
L’objectif est d’arriver au terme des négociations à un tracé 
définitif et complet de la frontière maritime entre le Togo et le 
Ghana en novembre prochain. 
Pour la partie togolaise, il est important d’arriver à un tracé 
définitif. « Le Togo souhaite un tracé définitif des frontières 
maritimes. Nous souhaitons que nos deux pays qui s’entendent 
si bien fassent la démonstration de cette entente, de la 
confiance mutuelle entre les deux peuples et aillent vers une 
solution durable. Nous voudrons éviter des arrangements 
provisoires », a signifié Stanislas Baba, superviseur du Haut 
conseil présidentiel pour la mer.

Félix T
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JMEcojogging 2021: près de 1000 Ecojoggeurs 
mobilisés dans le monde

La journée mondiale d'Ecojogging 2021, le remède du 
sport et de l'environnement contre la pollution

Et si on faisait d'une pierre deux coups en pratiquant le sport (jogging) 
tout en ramassant sur son passage les déchets plastiques (écologie)? 
Telle est la question que s'est posé le jeune togolais Félix Tagba et 
qui a eu l'ingénieuse idée d'y répondre par l'acte en 2017, à travers le 
concept "EcoJogging". Très vite, la jeunesse et des pays ont épousé 
le concept. Des activités séquentielles, en passant par la Coupe du 
monde d'Ecojogging, le mouvement a initié une journée mondiale. 
Après près d'un an de recul a cause de la crise sanitaire de Covid-19, 
EcoJogging s'est servi de ce recul pour mieux sauter avec le 4e acte de 
la journée mondiale d'Ecojogging (JMEcojogging 2021), célébrée le 26 
juin 2021 au Togo et dans d'autres pays dans le monde. Des centaines 
de kg de déchets ont été collectés.

Écologie 

Un participant qui ramasse des déchets en faisant de l'ecojogging

Deux Ecojoggeurs tenant une poubelle

Malgré la pandémie du 
coronavirus, les Ecojoggers 

à travers le monde ne faiblissent 
pas. Ils sont toujours engagés 
pour protéger l’environnement 
et contribuer au bien-être des 
populations. La preuve ? L’édition 
2021 de la Journée mondiale 
de l’Ecojogging (JMEcojogging) 
célébrée le 26 juin dernier. 
Comme chaque dernier samedi 
du mois de juin de chaque année, 
la JMEcojogging 2021 a permis 
de sensibiliser les populations de 
différents pays sur les bienfaits de 
l’Ecojogging, sa contribution pour 
la protection de l’environnement et 
pour le bien-être des populations. 

La mobilisation a été grande pour 
cette 4ème édition, comme toutes 
les précédentes éditions.
Malgré les mesures restrictives 
causées par le coronavirus et qui 
sont imposées dans beaucoup de 
pays du monde, les Ecojoggers ont 
encore une fois répondu présent à 
l’appel de l’association Ecojogging 
à travers cette journée mondiale. 
«Cette forte mobilisation des 
Ecojoggers à travers le monde 
pour la JMEcojogging, malgré la 
pandémie du coronavirus montre 
que les populations ont vraiment 
soif de protéger l’environnement », 
a déclaré Félix Tagba, fondateur et 
président d’Ecojogging.

EcoJogging et la SGDS débarrassent les rues 
béninoises de leurs déchets 

La Société de gestion des 
déchets et de la salubrité du 

Bénin SGDS SA en partenariat avec 
Sibi, Myriade Services Plus et l’Ong 
Eco Jogging Bénin, a organisé le 
samedi 26 juin 2021, une journée 
de salubrité à Fidjrossè dans le 12è 

arrondissement de Cotonou. Cette 
activité s’inscrit d’une part, dans 
le cadre des journées de salubrité 
mensuelle initiée par la SGDS SA 
et d’autre part, dans le cadre de la 
célébration de la Journée mondiale 
de l’Eco Jogging.

Chaque dernier samedi du mois, 
la Société de gestion des déchets 
et de la salubrité du Bénin (SGDS) 
organise des journées de salubrité. 
«Permettre aux collectivités 
locales de s’enquérir des problèmes 
environnementaux afin de les 
amener à s’auto gérer sur le plan 
de l’assainissement», c’est le bien-
fondé de ces journées selon Pierre 
Dossa, superviseur à la SGDS. 
«La journée mondiale de l’Eco 
Jogging a également pour but 
de permettre à la population 
d’acquérir des consciences 
environnementales car aujourd’hui, 
il est assez surprenant de constater 
que la journée de salubrité que 
la SGDS organise est en passe de 
devenir un outil d’appropriation des 
savoirs environnementaux », a-t-il 
ajouté.
Munis de balais, de brouettes, des 
engins de ramassage des ordures, 
les agents de la SGDS et les jeunes 
de l’ONG Eco Jogging Bénin, ont 
dépossédé les rues de Fidjrossè de 
leurs sachets plastiques et de leurs 
déchets. De l’espace public calvaire 
jusqu’à la nouvelle rue pavée de 
Akogbato en passant par le marché 
Houenoussou et la rue pavée de 
Houdou Ali, aucun sachet plastique 
et autres déchets n’ont pu résister 
aux coups de mains et de balais de 
la SGDS et de Eco Jogging. Pour 
Boco Ulrich Tiomon, responsable 
de l’ONG Eco Jogging Bénin, il 
est important de sensibiliser la 
population sur la nécessité de ne 
pas jeter les déchets plastiques 
par terre. A l’en croire, cette même 
activité a lieu également dans 
d’autres villes du Bénin notamment 
à Bohicon, Parakou et Natintingou. 
« Eco jogging est un mouvement 
citoyen international qui consiste 
à faire du sport ou du jogging tout 
en ramassant les déchets plastics 
qui sont sur le chemin », a expliqué 

Boco Ulrich Tiomon.
Pour la pérennisation de ces 
actions, chacun doit jouer son rôle. 
C’est ce que pense Pierre Dossa, 
superviseur à la SGDS. Pour ce fait, 
il a invité la population et surtout 
les ménages, « à tout faire pour se 
procurer de poubelle homologuée, 
à mettre leurs déchets dans les 
poubelles, nettoyer de temps en 
temps, si possible chaque samedi 
les rues et éviter le rejet des 
sachets, des déchets spéciaux, 
banals et inertes dans les rues ».
L’événement a été soutenu par Anas 
Seko, militant de l’environnement, 
initiateur du mouvement pression 
écologique et photographe engagé 
pour l’environnement. Pour lui, les 
populations ont commencé par 
prendre conscience de la nécessité 
de garder leur environnement 
propre surtout avec l’avènement 
de la SGDS. Toutefois, cette prise 
de conscience est « superficielle 
» selon lui. Car, justifie-t-il, « les 
gens prennent la préservation de 
l’environnement comme le fait de 
jeter les déchets dans les paniers 
non conforme. Or, cela va bien au-
delà ».
A tour de rôle, Marie-Louise Mevo 
représentante des femmes du 
marché Houenoussou et Médard 
Todan chef quartier Fodjrossè 
Kpota ont salué cette initiative de 
la SGDS et de Eco Jogging Bénin. 
Ils ont promis chacun, de travailler 
en leur sein pour poursuivre la 
dynamique de l’assainissement du 
marché Houenoussou en particulier 
et de Fidjrossè en général.

Il faut signaler que le samedi 3 juillet 
prochain, la SGDS sera encore dans 
ledit quartier. Il s’agira cette fois-
ci de sensibiliser les ménages sur 
l’entretien des rues et la gestion 
des déchets.

Source : beninintelligent.com
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Félix Tagba, fondateur de l'association EcoJogging

Une communauté EcoJogging

La Guinée ne s'est pas fait conter la 
JMEcojogging

L'association EcoJogging et ses alliés prouvent 
encore l'intérêt et l'importance d'une telle activité

A l’instar des autres pays, la 
République de Guinée a célébré 

ce samedi 26 juin, sa 1ère édition 
de la Journée internationale 
d’Ecojogging. Une initiative portée 
par le Mouvement Ecojogging et 
de l’ONG Action citoyenne pour un 
développement intégré en Guinée. 
Un mouvement qui consiste à courir 
tout en ramassant les déchets (en 
priorité les déchets plastiques) et à 
les recycler.
Selon Seydouba Sidibé, la Journée 
mondiale de l’Ecojogging vise 
essentiellement à impliquer, 
sensibiliser et amener tous les 
citoyens de la planète à pratiquer 
Ecojogging pour l’atteinte des 
Objectifs du développement durable 
(ODD), notamment les ODD 3 et 13.
« C’est vraiment un honneur pour 
moi de coordonner cette activité 
Ecojogging en Guinée en qualité de 
point focal. C’est la 3ème édition et 
la 1ère participation de la Guinée. 
Je suis très ravi de constater que 
les jeunes sont beaucoup plus 
sensibles à tout ce qui est question 

de salubrité et le plus important c’est 
quand il s’agit d’honorer leur pays. 
Nous avons enregistré la présence 
de près de 18 organisations non 
gouvernementales représentées 
pour cet événement.
L’objectif visé étant de conscientiser 
tous les citoyens se trouvant sur 
le rayon d’action de l’initiative, 
nous avons pu sensibiliser près 
de 2500 personnes sur le terrain 
et près de 25.000 sur les réseaux 
sociaux à travers nos canaux 
de communications. Comme 
perspective, dans les prochains 
mois, nous travaillerons sur la 
mise en place progressive des 
clubs d’Ecojogging dans toutes 
les communes de Conakry et en 
régions.
Pour le mot de la fin, au nom du 

comité international du mouvement 
Ecojogging et de l’ONG Action 
citoyenne pour un développement 
intégré, je souhaite remercier tous 
ce beau monde pour le déplacement 
et l’implication active dont ils ont 
fait preuve durant tout le trajet. A 
nos partenaires pour la confiance 
sachant que c’est notre première 
expérience pour cette activité 
internationale je veux citer France 
Volontaires, SAT TV, Bambouguinee.
co et levecu.org. Nous invitons 
d’autres partenaires aussi à nous 
rejoindre pour ensemble préparer 
la participation de la Guinée à 
la prochaine coupe du monde. 
Rendez-vous en juin 2022 pour la 
coupe du monde d’Ecojogging », 
a-t-il souligné.
Dans le but d’impliquer les citoyens 
du monde entier à contribuer à 
leur propre bien-être à travers le 
jogging tout en protégeant leur 
environnement par le ramassage 
et le recyclage des déchets (en 
particulier les déchets plastiques), 
l’association Ecojogging initie 

avec ses partenaires une Journée 
mondiale d'Ecojogging.
«Moi je suis très content d’avoir 
participé à cette activité, 
j’encourage chacun à faire de 
même dans son quartier afin que 
nous soyons libérés de ces déchets 
plastiques qui finissent par polluer 
notre environnement et nous 
causent des maladies. Vraiment 
c’est une bonne initiative, que 
Dieu fasse qu’elle se pérennise. 
Ensemble nous arriverons!», a 
témoigné un participant, Damou 
Moussa Condé, président de l’ONG 
‘‘Gardons Notre Ville Propre’’.
Ecojogging est aujourd’hui une 
association. Le mouvement 
intéresse toutes les couches 
sociales des populations. Il est 
pratiqué dans plusieurs pays 

du monde et suscite beaucoup 
d’engouement auprès des 
populations, c’est ce que fait 
comprendre Amy Sylla, présidente 
de l’ONG ‘‘Guinée Débout pour son 
Développement’’
«En ma qualité de co-organisatrice 
de cette activité, pour moi la journée 
s’est bien passée. Nous avons pris 
le départ à 9H 30 au marché de 
Kaporo où nous y avons fait une 
petite sensibilisation auprès des 
femmes et des boutiquiers, ensuite 
nous avons continué sur la grande 
artère où nous avons encore fait 
de la sensibilisation auprès des 
personnes rencontrées et nous 
avons aussi ramassé les déchets 
plastiques. Avec la motivation d’un 
effectif de plus de 100 personnes, 
nous avons pu amasser 90 KG de 
déchets plastiques recyclables et 
vraiment cela a été une réussite 
et nous espérons que grâce à 
cette activité, l’année prochaine il  
y aura plus d’engouement et que 
nous pourrons donner notre coup 

de pouce pour que les Guinéens 
prennent conscience de l’impact 
des déchets plastiques sur notre 
quotidien », martèle-t-elle.

A noter que, chaque citoyen peut 
célébrer cette journée. Il s’agira 
pour tous les citoyens de chaque 
pays du monde entier de faire 
simultanément l’Ecojogging à 
l’image des ONG qui évoluent dans 
le domaine de l’environnement. 
Cette 1ère édition 2021 en Guinée, 
donne déjà une ouverture à 
d’autres puisqu’elle ne sera 
pas la dernière, à en croire les 
organisateurs. Le concept a été 
initié en janvier 2017 à Lomé (Togo) 
par Felix Tagba. Ecojogging est 
aujourd’hui une association. Le 
mouvement intéresse toutes les 
couches sociales des populations. 
Il est pratiqué dans plusieurs pays 
du monde et suscite beaucoup 
d’engouement auprès des 
populations.

Source : bambouguinee.com

Au Burkina Faso (500 participants), 
au Tchad (2 participants), au 

Togo (plus de 20 participants), au 
Bénin (250 participants), en Guinée 
(93 participants) et dans d’autres 
pays du monde, les Ecojoggers ont 
couru et marché tout en ramassant 
les déchets à l’occasion de cette 
4ème édition de la JMEcojogging. 
Ainsi, plus de 865 Ecojoggers ont 

marqué cette journée à travers 
des Ecojogging organisés dans 
différents pays du monde. Plusieurs 
kilogrammes de déchets ont été 
collectés à travers le monde et 
recyclés.
«Nous faisons le tri des déchets 

que nous collectons pendant nos 
séances, en collaboration avec 
des structures. Le tri facilite 
le recyclage. Tous les déchets 
collectés pendant EcoJogging 
sont recyclés. Nous travaillons en 
partenariat avec des structures 
qui font du recyclage »,precise 
Félix Tagba, président fondateur 
d'Ecojogging. Il ajoute : «Nous 

avons l’obligation de protéger et de 
sauver notre planète grâce à nos 
différentes actions, c’est pourquoi 
chaque fois que nous agissons nous 
devons le faire pour protéger notre 
environnement » 

Réalisé par Attipoe Edem Kodjo
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Photo du jour

Moussa a 8 ans, il est accusé d´avoir violé une 
fille de 15 ans. 
À son procès son avocate montre son zizi à la 
cour comme preuve:  votre honneur cet enfant 
peut-il violer avec ce minuscule objet ?
Moussa murmure à son avocate :  ne le secouez 
pas trop sinon nous allons perdre le procès

Débat

Blagues

Toi qui est dans ton coin en disant que tu traverses des moments difficiles...
Alors, que dira cet enfant?

Ceux qui porte du préservatif pour éviter des enfants là , svp si 
vous voulez payer du pain, n'envoyez plus nos enfants ; Envoyez vos 
préservatifs

À la sortie du iPhone 11, un jeune de 25 ans sacrifie son économie 
d'un million de franc CFA acquis en un an de travail pour s'acheter ce 
téléphone haut de gamme. Après 2 à 3 ans, le même téléphone qui 
coûtait 1 million de franc CFA coûte aujourd'hui moins de 500 mille 
francs cfa car il y a la sortie d'un nouvel IPhone nommé IPhone 12.
À cette même date, un autre jeune de 25 ans résident dans la même 
ville que le premier jeune cité, achète un terrain de 400m² à 1 million de 
franc CFA dans une banlieue. Aujourd'hui, le terrain qui coûtait 
1 million de franc CFA il y a de cela 3 ans, coûte désormais 4 millions de 
franc CFA.
Le troisième jeune quant à lui, a préféré inviter les jeunes filles pour 
faire la fête, s'acheter de nouveaux vêtements et effectuer quelques 
sorties nocturnes dans les night-clubs de la capitale. Après 1 mois, il se 
trouve à la case de départ.
Le quatrième  jeune, a préféré investir son économie de 1 million de 
franc CFA dans son éducation. Il effectue une formation professionnelle 
dans un domaine en plein évolution. Après 6 mois de formation, il 
effectue un stage dans une structure et maintenant est en cours de 
signature pour un contrat. 
Le cinquième jeune a donné tout son argent au pasteur et attend les 
miracles qui tomberont du ciel pendant que le pasteur joue la vie avec 
son argent.
En tant que jeune, de quel côté voudrais-tu être ?

Sources:  Merveilleux contes d'Afrique

Un gars dit à une fille: "tu es belle, je veux que tu sois ma copine". 
La go répond: " D'accord, mais pas de sexe car je me réserve pour mon 
futur mari''. Le gars dit: "Pas de problèmes mais, ne me demande pas 
l'argent, car j'économise pour ma future femme". 
Question: Qui quittera l'autre en premier ?

En tout chose, soyons toujours humbles, car l'humilité ne coûte rien
Soyons humbles car avant nous d'autres avaient ce que nous avons...
Soyons humbles car avant nous d'autres étaient là où nous sommes...
Soyons humbles car il existera toujours après nous plus grand que 
nous...
Soyons humbles car il existera plus beau et plus belle que nous...
Soyons humbles car il est possible de tout perdre en une seconde...
Soyons humbles car la vie peut s'arrêter à n'importe quel moment...
Soyons humbles car la roue tourne...
Soyons humbles car la vie est fragile et courte...
Soyons humbles car l'humilité précède la gloire...

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli ) 
Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) 
Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» 
 Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; 
Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél : 90 
79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; 
Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) 
; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél 
: 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 
61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation d'évènement 
privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE (Boulevard du 13 Janvier); 
Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le 
Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche 
RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, 
carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

   AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Coup d'oeuil

Quand tu meurs, les gens pleurent de 
gauche à droite sans cesse. D'autres te 
supplient même de revenir. Pourtant de 
ton vivant, ils n'ont jamais montré qu'ils se 
soucient de toi.
Fais beaucoup attention avec ton 
entourage,car "le poisson vit toujours dans 
l'eau, mais c'est l'eau qui sert toujours à le 
cuir.."
Que Dieu vous éloigne des hypocrites.

Conscients du danger que représente 
l'obésité, beaucoup sont celles où ceux 
là qui souhaitent perdre du poids en 
vains et qui tout au contraire ne font que 
grossir. De nombreux Africains n’ont pas 
encore conscience du caractère néfaste 
du surpoids. Pour certaines populations 
africaines, le surpoids est encore 
considéré comme un signe de bonne santé 
et de richesse. Dans les pays pauvres, les 
enfants de familles aisées sont davantage 
exposés au risque d'obésité

Et Dieu plongea l'homme dans un profond sommeil, pris une de ses 
côtes et forma la femme. Et satan plongea la femme dans un sommeil 
profond, et pris une partie de son cerveau et le remplaçant par l'argent.

Les filles tombent à l’église et ferment encore 
les jambes. 
Mes soeurs, vous caché quoi en la présence 
du seigneur?
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MEDIAS, ART & CULTURES

 « La recherche de l’absolu 
» de Honoré de Balzac, Ed 
Beq. Pp 115-117

« … En 1617, vingt et quelques 
années après l’horrible nuit 
pendant laquelle Étienne 
fut mis au monde, le duc 
d’Hérouville, alors âgé de 
soixante-seize ans, vieux, 
cassé, presque mort, était 
assis au coucher du soleil 
dans un immense fauteuil, 
devant la fenêtre ogive de 
sa chambre à coucher, à la 
place d’où jadis la comtesse 
avait si vainement réclamé, 
par les sons du cor  perdus 
dans les airs, le secours des 
hommes et du ciel. Vous 
eussiez dit d’un véritable 
débris de tombeau. Sa 

figure énergique, dépouillée 
de son aspect sinistre par 
la souffrance et par l’âge, 
avait une couleur blafarde 
en rapport avec les longues 
mèches de cheveux blancs 
qui tombaient autour de sa 
tête chauve, dont le crâne 
jaune semblait débile. La 
guerre et le fanatisme 
brillaient encore dans 
ces yeux jaunes, quoique 
tempérés par un sentiment 
religieux. La dévotion jetait 
une teinte monastique 
sur ce visage, jadis si dur 
et marqué maintenant de 
teintes qui en adoucissaient 
l’expression. Les reflets du 
couchant coloraient par 
une douce lueur rouge cette 
tête encore vigoureuse. Le 

corps affaibli, enveloppé 
de vêtements bruns, 
achevait, par sa pose 
lourde, par la privation 
de tout mouvement, 
de peindre l’existence 
monotone, le repos terrible 
de cet homme, autrefois si 
entreprenant, si haineux, 
si actif. Assez, dit-il à son 
chapelain. Ce vieillard 
vénérable lisait l’Évangile 
en se tenant debout devant 
le maître dans une attitude 
respectueuse. Le duc, 
semblable à ces vieux lions 
de ménagerie qui arrivent 
à une décrépitude encore 
pleine de majesté, se tourna 
vers un autre homme en 
cheveux blancs, et lui 
tendit un bras décharné, 

couvert de poils rares, 
encore nerveux, mais sans 
vigueur. À vous, rebouteur, 
s’écria-t-il, voyez où j’en 
suis aujourd’hui. Tout va 
bien, monseigneur, et la 
fièvre a cessé. Vous vivrez 
encore de longues années. 
Je voudrais voir Maximilien 
ici, reprit le duc en laissant 
échapper un sourire 
d’aise. Ce brave enfant ! Il 
commande maintenant une 
compagnie d’arquebusiers 
chez le roi. Le maréchal 
d’Ancre a eu soin de mon 
gars, et notre gracieuse 
reine Marie pense à le bien 
apparenter, maintenant 
qu’il a été créé duc de 
Nivron. Mon nom sera donc 
dignement continué. Le 

gars a fait des prodiges 
de valeur à l’attaque... 
En ce moment Bertrand 
arriva, tenant une lettre à 
la main. Qu’est ceci ? dit 
vivement le vieux seigneur. 
Une dépêche apportée 
par un courrier que vous 
envoie le roi, répondit 
l’écuyer. Le roi et non la 
reine-mère ! s’écria le duc. 
Que se passe-t-il donc, les 
Huguenots reprendraient-
ils les armes, tête-dieu 
pleine de reliques ! reprit le 
duc en se dressant et jetant 
un regard étincelant sur les 
trois vieillards. J’armerais 
encore mes soldats, et, 
avec Maximilien à mes 
côtés, la Normandie... »

Lire

Lecture & Animation culturelle 

La politique du livre au cœur des préoccupations
Les livres comblent les ignorances abyssales de l’humain. Ainsi, un système éducatif édifiant 
repose sur l’existence de bibliothèques et de centres de documentation qui sont des institutions 
incontournables dans la promotion de la lecture publique. La culture livresque demeure une 
préoccupation majeure des autorités togolaises.

Depuis 1985, l’Organisation 
internationale de la 

Francophonie (OIF) ne 
ménage aucun effort pour 
renforcer dans les pays 
membres, le secteur de la 
lecture publique à travers 
l’instauration des Centres 
de lecture et d’animation 
culturelle (Clac). Dans 
le même dynamisme de 
promouvoir la lecture 
publique, le gouvernement 
togolais par décret 
présidentiel Nº2021-042/
PR du 15 avril 2021, a créé le 
Centre national de lecture 
et d’animation culturelle 
(Cenalac) pour redynamiser 

la lecture publique et 
mettre les villes au cœur 
de l’action culturelle. Cette 
nouvelle orientation est une 
réforme majeure qui permet 
de mettre la politique 
de lecture publique et 
d’animation culturelle en 
phase avec la réalité de la 
décentralisation.
L’objectif principal du 
Cenalac est de rassembler 
en une seule entité, toutes 
les structures publiques 
intervenant dans la lecture 
publique, dans le but de 
mutualiser les organes 
de gestion, de renforcer 
l’implication des collectivités 

territoriales et la 
mobilisation des ressources 
pour leur fonctionnement. 
Cette réorganisation 
permet également le 
réaménagement des 
bibliothèques publiques 
et des Clac de même que 
l’intégration et la valorisation 
du numérique.
La Commission nationale 
de la Francophonie (CNF), 
organe qui représente au 
niveau national l’OIF aux 
côtés du ministère de la 
Culture et du Tourisme, est 
un relai essentiel de cette 
politique de redynamisation 
de la lecture publique, des 

L'affiche du Podcast Cry Like a Boy

loisirs et de l’animation 
culturelle. Ensemble avec le 
ministère de la Culture et du 
Tourisme, ils se préparent 
à accueillir une mission 
d’évaluation de l’OIF du 
réseau des Clac prévue pour 
le mois d’octobre.

La création du Cenalac 
marque un tournant 
décisif dans la réforme 
institutionnelle de la lecture 
publique et de l’animation 
culturelle dans notre pays.
Source : TogoCultures.com 

N.E. 

Podcast/ Dans la tête des Hommes

Primé aux European Digital Media Awards
«Dans la tête des Hommes », une série de podcasts d'Euronews, a été nommée meilleur projet 
audio numérique lors des European Digital Media Awards 2021 organisés par la WAN-IFRA.
« Cry Like A Boy », en 
version anglophone, 
explore l'histoire d'hommes 
de cinq pays africains qui 
se confrontent à ce que 
signifie « être un homme » 
et qui s'efforcent de changer 
les inégalités structurelles 
entre les sexes au sein 
de leurs communautés. 
« Nous adorons la qualité 
des épisodes, il y a si peu 
de podcasts qui tirent 
réellement le meilleur 
parti de ce reportage sur 
le terrain », ont déclaré les 
juges de l'European Digital 
Media Awards.
Du Burundi au Sénégal, 
en passant par le Liberia 
ou le Lesotho, cette série 

de podcasts présente les 
histoires d'hommes qui 
ressentent la pression de 
se conformer aux rôles 
masculins traditionnels 
et de ceux qui défient des 
siècles de stéréotypes. 
Qu'il s'agisse d'anciens 
à Monrovia qui luttent 
pour parler de leurs 
traumatismes passés ou de 
mineurs illégaux au Lesotho 
qui sont confrontés au 
rejet social lorsqu'ils ne 
parviennent pas à être les 
soutiens de famille, la série 
« Cry Like A Boy » présente 
les hommes comme une 
partie de la solution à 
certains des problèmes 
structurels persistants à 

l'origine de l'inégalité entre 
les sexes.

Les podcasts sont 
constitués d'enquêtes 
multi-formats comprenant 
des profils vidéo, des 
explications, des articles 
et des tribunes libres. Ils 
visent à susciter un débat 
transfrontalier sur les rôles 
des hommes et des femmes 
du point de vue de cinq pays 
africains (Burundi, Sénégal, 
Lesotho, Guinée et Liberia), 
afin d'aider le public en 
Europe - et au-delà - à 
déconstruire les préjugés 
et à mieux aborder les 
questions complexes liées 
au genre en Afrique.

Le projet éditorial 
est soutenu par une 
subvention du Centre 
européen de journalisme 
et de la Fondation Bill & 
Melinda Gates. Une équipe 
de quatre journalistes est 
à la tête du projet : les 
journalistes d'Euronews 
Marta Rodríguez Martínez, 

Lillo Montalto Monella et 
Naira Davlashyan, ainsi que 
la journaliste indépendante 
Arwa Barkallah. Elles 
se sont également 
appuyées sur un réseau de 
journalistes locaux dans les 
pays couverts par le projet.

Source : Africanews.com
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Allaitement

Qu’est-ce qu’une nourrice doit privilégier dans son alimentation ?
L’allaitement surtout dans les six premiers mois de la vie du nourrisson est très 
déterminant pour la suite. La maman a besoin de consommer des aliments qui lui donnent 
suffisamment d’énergie parce qu’elle en dépense énormément. De plus, la richesse de 
l’alimentation du bébé dépend beaucoup de ce que mange sa mère.

Dans votre assiette, pensez 
aux protéines (poissons, 

viandes, œufs, légumineuses). 
Continuez à prendre 3 à 4 
produits laitiers par jour, dont 
toutes sortes de fromages 
et des fruits à coques, riches 
en calcium. Consommez des 
matières grasses variées 
(beurre, huiles végétales) pour 
enrichir votre lait en acides 
gras essentiels, et notamment 
en oméga-3 (les poissons gras, 
l'huile de noix, les algues...).
Idéalement, optez pour 
des aliments bio afin de 
limiter autant que possible 
les polluants, dont certains 
pourraient passer dans 
votre lait (pesticides, 
métaux lourds...). Pour les 
métaux lourds, limitez votre 
consommation de poissons 
prédateurs, qui en accumulent 
davantage du fait de leur 
place au sommet de la chaîne 
alimentaire aquatique.
Mangez des fruits et légumes. 
Certains donnent une saveur un 

peu forte au lait (ail, asperges, 
chou), le moyen peut-être 
d’habituer en douceur le 
bébé aux goûts variés de sa 
future alimentation. Mais il 
se peut qu’un bébé, au palais 
particulièrement sensible, 
refuse le sein si sa mère a 
mangé un aliment au goût 
très prononcé qu’elle n’a pas 
pour habitude de consommer, 
comme l’ail. Il faudra par contre 
bien vous assurer que c’est 
bien le goût de votre lait que 
bébé n'apprécie pas, ou si c'est 
tout autre chose (difficultés de 
succion, maladie...).

Une bonne hydratation de la 
mère est cruciale
87 % du lait maternel est 
constitué d’eau. Une eau qui 
provient en partie de l’eau 
que vous absorbez. Pour 
rester bien hydratée, buvez 
chaque fois que vous avez 
soif. C’est la seule nécessité 
de votre régime. L’allaitement 
déclenche, un fort phénomène 

de soif. Il est bien de répondre 
à ce besoin en buvant plus que 
d’habitude. Les professionnels 
de la santé recommandent 
aux mamans de boire 
minimum entre 1,5 et 2 litres 
(eau, bouillon, jus de fruits) 
par jour pendant la période 
d’allaitement. Il est également 
conseillé d’avoir une bouteille 
d’eau à portée de main lorsque 
vous vous préparez à donner le 
sein à votre enfant.

Ce qu’il faut éviter quand on 
allaite son enfant
La consommation d’alcool 
doit se faire avec beaucoup 
de précautions. L’alcool 
passe dans le lait et en 
boire en grande quantité 
rend le bébé somnolent et 
passif. Cela compromet la 
réussite de l'allaitement. Le 
réflexe d'éjection du lait peut 
également être altéré. Pris à 
très fortes doses, l'alcool peut 
même altérer la respiration 
du bébé. Modération absolue 

donc. Et pourquoi ne pas s’en 
priver pendant l’allaitement ? 
N’abusez pas du café, la caféine 
passe dans le lait maternel, et 
son élimination est beaucoup 
plus lente chez le nouveau-
né que chez l’adulte. Si votre 
consommation n’excède pas 
une à deux tasses par jour, il 
n’y a pas de problème. Vous 
pouvez également éviter d'en 
boire après 17h, pour éviter 
ses méfaits sur votre sommeil 
et celui de votre tout-petit.

Consommez avec modération 
les tisanes et choisissez 
des variétés inoffensives (à 
la menthe, aux framboises, 
orange, verveine…).

Attention au soja !
Le soja contient des phyto-
œstrogènes qui passent dans 
le lait maternel. Même s'il n’a 
pas encore été prouvé chez 
l’humain que ce produit pouvait 
avoir des effets indésirables 
comme c’est le cas sur l’animal, 
limitez votre consommation 
à un aliment à base de soja 
par jour (jus de soja, tofu…). 
C'est d'ailleurs la même 
recommandation que durant 
la grossesse. Pendant la durée 
de l’allaitement au sein, ne 
prenez pas de médicaments 
sans avis médical, même les 
plus courants.
Edem Dadzie

Source : santé-magazine

Une mère donne le sein à son nourrisson

Zones généralement touchées par la pubalgie

Pubalgie

Syndrome douloureux de la région inguino-pelvienne
La pubalgie correspond à une douleur localisée au niveau 
de la région pubienne. Cette pathologie est fréquente 
chez le sportif, mais son diagnostic et sa prise en charge 
demeurent relativement complexes à appréhender. Cette 
maladie est visiblement peu connue. C’est le lieu donc de 
permettre aux fidèles lecteurs du journal Togo Matin de le 
la découvrir. « L’ignorance tue », dit-on souvent…
« La pubalgie est d’abord 
une pathologie sportive avec 
atteinte de la symphyse 
pubienne mais elle est une 
affection qui peut toucher 
tout le monde ». La pubalgie 
est par exemple retrouvée 
chez la femme enceinte à 
partir du sixième mois de la 
grossesse ou encore « chez 
les sportifs du dimanche qui 
n’utilisent pas le bon matériel 
(des chaussures pas adaptées 
par exemple) : On parle alors 
de technopathie. 
En outre, les amateurs qui 
ne mettent pas en place 
d’entraînement d’intensité 
progressive et de récupération 
suffisante (repos, 
alimentation, hydratation), 
sont exposés ».  Les douleurs 
associées à la pubalgie sont 
évolutives : elles débutent 
par une gêne occasionnelle 
lors de la pratique sportive. 
Elles s’intensifient et se 
chronicisent ensuite : les 
douleurs deviennent uni ou 
bilatérales et persistantes, 
irradiant au niveau du bas-
ventre et de la zone inguinale 
(aine), voire jusqu’aux 
adducteurs. « Les sports 
les plus à risque sont ceux 

avec des changements 
d’appuis répétés comme les 
sports collectifs, les sports à 
raquette, la course à pied etc. 
»

Quels sont les symptômes 
d'une pubalgie ?
La pubalgie présente un 
tableau clinique complexe 
avec une symptomatologie 
variant selon les patients et 
les pratiques sportives. Les 
douleurs sont décrites en 
région inguino-pubienne de 
manière uni ou bilatérale, 
mais elles peuvent également 
irradier jusqu’aux adducteurs, 
voire au niveau de la paroi 
abdominale et des organes 
génitaux.
Associées à une pratique 
sportive intensive impliquant 
notamment une répétition de 
mouvements asymétriques, 
en particulier chez les 
footballeurs (tacle, frappe 
de balle, changements de 
direction, accélération/ 
décélération…), ces douleurs 
peuvent être accentuées par 
la toux, le soulèvement des 
membres inférieurs ou des 
flexions du tronc.
« Généralement, au départ, 

la douleur n’empêche pas 
l’entraînement. Le sportif va 
donc continuer à s’entraîner 
sans prise en charge. Mais 
lorsque la douleur progressive, 
devient insupportable et 
invalidante (même en dehors 
de la pratique sportive), le 
patient finit par consulter ». 
Ces douleurs se présentent 
selon deux situations avec 
dans la majorité des cas, une 
forme subaiguë et chronique. 
Celle-ci débute par une gêne 
lors de la pratique sportive 
évoluant progressivement 
vers une douleur persistante 
; plus rarement, une forme 
aiguë d’apparition brutale 
faisant suite à un mouvement 

ou à un traumatisme lié à la 
pratique sportive.

Conseil(s) de prévention
La prévention doit permettre de 
limiter l’influence des facteurs 
de risque (prédisposants 
et déclenchants) dans 
l’apparition de la pubalgie.

Exercices de renforcement 
musculaire et étirements
Il convient d’inclure dans 
sa pratique sportive, des 
exercices de renforcement 
musculaire (gainage, 
musculation des abdominaux) 
et des étirements (adducteurs, 
ischio-jambiers). Attention, les 
étirements ne permettent pas 

la récupération musculaire 
et ils ne sont pas non plus 
un échauffement : « Il existe 
deux types d’étirements 
: les étirements activo 
dynamiques à pratiquer en 
fin d’échauffement et les 
étirements passifs à réaliser 
à la fin de l’entraînement. Ces 
derniers consistent en des 
postures pour s’assouplir ».
L’objectif est d’éviter une 
instabilité du bassin favorisée 
par une asymétrie musculaire.

TM
Expert : Dr David Levine, 

médecin du sport à la 
Fédération française de 

football
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Le présidium de l'atelier

Décentralisation au Togo

Vulgarisation de trois Guides, secrets de la participation citoyenne 
au développement communal
Le guide du citoyen, le guide du Contrôle Citoyen de l'Action 
Publique (CCAP), et le guide méthodologique du Bureau du 
Citoyen (BdC), sont les clés d'une décentralisation réussie 
au Togo. Pour vulgariser ces Guides sur la participation 
citoyenne au développement, une tournée nationale a été 
organisée par la Faîtière des communes du Togo (FCT) avec 
l’appui du Programme Décentralisation et Gouvernance Locale 
(ProDeGoL). Une cérémonie officielle d’ouverture s’est déroulée 
le 28 juillet 2021 à Lomé, marquant ainsi le début d’une série 
d’ateliers destinés à la «démocratisation» des trois guides sur 
la participation citoyenne au développement communal. 

A travers une série de 14 
ateliers, la Faîtière des 

communes du Togo et le 
ministère des Droits de 
l‘Homme, de la Formation 
civique, chargé des Relations 
avec les Institutions de la 
République, appuyés par le 
Programme Décentralisation 
et Gouvernance Locale 
(ProDeGoL), veulent faciliter 
l’appropriation du contenu des 
Guides par différentes parties 
prenantes du développement 
communal et leur permettre de 
mieux s’impliquer selon leurs 
prérogatives dans le processus 
de développement local. 
Les ateliers visent à mettre 
en lumière le contenu des 
trois Guides, leur importance 
et leur impact social dans le 
processus de décentralisation 
au Togo. Entre le 28 juillet et 
le 17 août 2021, plus de 300 
acteurs nationaux, régionaux 
et communaux en charge 
du développement local 
participeront dans les chefs-
lieux de régions à Kpalimé et 
le District autonome du Grand 

Lomé, à des ateliers destinés à 
la vulgarisation de trois guides 
sur la participation citoyenne 
au développement communal.
Chaque guide a une spécificité. 
«Le guide du citoyen» permet 
aux citoyens d'être informés 
sur le fonctionnement de 
leurs communes à l'ère de 
la décentralisation et leurs 
rôles dans le développement' 
local. «Le guide du Contrôle 
Citoyen de l'Action Publique 
(CCAP) », vise à renforcer les 
capacités des populations 
pour leur participation à 
la gestion de la commune, 
amener les décideurs à rendre 
compte et ainsi améliorer leurs 
performances de gestion des 
affaires publiques. « Le guide 
méthodologique du Bureau du 
Citoyen (BdC)», fait un retour 
d'expérience de la mise en 
place et du fonctionnement 
des BdC dans les communes 
pilotes (Tone1, Kozah 1, 
Tchaoudjo 1, Ogou 1, Kloto 1 
et Zio 1), qui est un outil que 
chaque collectivité pourra 
utiliser pour s'inspirer des 

expériences des six premières 
communes ayant installé un 
BdC au Togo.
Ces Guides sont d'une part, des 
outils didactiques accessibles 
qui permettront aux acteurs 
de mieux comprendre la 
participation citoyenne et 
les accompagnent dans leur 
apprentissage et assimilation 
; et d'autre part des outils 
opérationnels, qui donneront 
à tous les acteurs des repères 
et des indications pratiques 
pour conduire le processus de 
la participation citoyenne au 
niveau communal.
«L'activité de ce matin et qui 
va se poursuivre dans les 
régions, tourne donc autour 
de la vulgarisation de trois 
Guides qui sont pour nous, 
des outils techniques. Ils 
sont été compilés au fil de la 
pratique par le ProDeGoL qui 
accompagne déjà un certain 
nombre de communes dans 
notre pays. Cette pratique, 
notamment sur le volet 
essentiel de la participation 
citoyenne a donné naissance au 
Guide du citoyen... A ce stade, 
il s'agit pour nous, au niveau de 
la Faîtière des communes du 
Togo, d'abord d'en imprégner 

les acteurs institutionnels 
qui sont donc les élus, les 
conseillers municipaux, 
maires. Après cela il s'agit 
de faire en sorte que cette 
"bonne nouvelle" parvienne au 
plus grand nombre constitué 
par nos populations dans 
nos différentes régions », 
a expliqué Yawa Kouigan, 
présidente de la Faîtière des 
communes du Togo, maire de 
la ville d’Atakpamé.
Comment parvenir à atteindre 
les objectifs? «Il faut d'abord 
que les élus soient imprégnés 
et il faut qu'ils en fassent la 
diffusion parce que ce sont 
des choses dont nous avons 
besoin, simplement pour 
respecter la loi parce que 
la loi dispose que le citoyen 
participe à l'action publique, 
qu'ils aient un contrôle et que 
les conseillers municipaux », a 
répondu Yawa Kouigan.
Le préfet du Golfe, Kossi 
Dzinyefa Atabuh, a « salué la 
Faîtière des communes du 
Togo, laquelle sous la houlette 
de sa présidente madame 
Yawa Kouigan, a pris l'initiative 
d'organiser, en partenariat 
avec le ProDeGoL ».
«Dans le cadre du partenariat 

des réformes et la formulation 
d'une nouvelle phase 
du ProDeGoL, qui devra 
commencer en janvier 2022, 
la coopération allemande 
réitère son engagement 
d'accompagner ses partenaires 
togolais dans la bonne mise 
en œuvre du processus de la 
décentralisation. La mise en 
place des conseils élus était un 
premier pas dans ce processus. 
Maintenant il est question 
de renforcer les différents 
acteurs pour leur permettre au 
mieux de répondre aux grandes 
attentes des populations», a 
fait comprendre l’ambassadeur 
d’Allemagne au Togo, Matthias 
Veltin.
Le ProDeGoL est cofinancé par 
le ministère fédéral allemand 
de la Coopération économique 
et du Développement (BMZ) 
et l'Union européenne, mis 
en œuvre par la Coopération 
technique allemande (GIZ).

Le ProDeGoL appuie la mise en 
œuvre de la décentralisation 
au Togo depuis 2013, Il 
soutient le ministère de 
l'Administration territoriale, 
de la Décentralisation et 
du Développement des 
Territoires et contribue au 
renforcement des capacités 
des administrations 
communales et des services 
fiscaux au niveau local ainsi 
qu'à l'amélioration des services 
de l'état civil au niveau local et 
national.

Attipoe Edem Kodjo

Journée de la femme africaine
La protection de la femme et de l’enfant au Togo au cœur du 
forum des femmes 2021
"Ensemble mettons fin aux maux qui détruisent la vie des 
femmes, des enfants et de nos communautés : viol, inceste, 
pédophilie, pédopornographie et toutes autres formes de 
maltraitances ! ", tel est le cri de guerre que les associations 
Cœur Solidaire et Femmes d’Actions lancent à travers le Forum 
des femmes 2021. Parrainé par le président togolais Faure 
Gnassingbé, cet événement de haut niveau se tiendra le 02 
août 2021 à l'Hôtel 2 février de Lomé autour du thème « Pour 
plus d’engagement en faveur de la protection de la femme 
et de l’enfant au Togo ». Il est organisé par les honorables 
députés Ibrahima Memounatou, vice présidente de l'Assemblée 
nationale  et Kouméalo Anaté, députée et présidente de Coeur 
Solidaires.

Organisé en partenariat avec 
le ministère de l’Action 

sociale, de la Promotion de la 
femme et de l’alphabétisation; 
des Agences du système des 
Nations unies et l’ambassade 
de France au togo, ce forum 
est une manière de célébrer la 
journée de la femme africaine 
autrement en alliant réflexions 
et actions. 
La journée de la femme 
africaine célébrée chaque 31 
juillet, devrait être l’occasion 
de faire le bilan non seulement 
de l’effectivité des droits des 
femmes en Afrique et au Togo, 
mais aussi de leur rôle dans la 
protection de leur progéniture 

(filles comme garçons) dont 
l’avenir est souvent brisé 
par des actes qu’il faut oser 
qualifier de criminels.  
Il s’agit ainsi d’une part, de 
créer un cadre de réflexion 
des femmes et hommes 
engagés, des leaders d’opinion, 
sur les questions de viols, 
d’inceste, de pédophilie, 
de pédopornographie et 
toutes autres formes de 
maltraitance chez les femmes 
et les enfants. D’autre part, 
les recommandations issues 
des travaux donneront lieu à 
l’élaboration d’un plan d’action 
afin de poursuivre plus 
concrètement le combat après 

le forum.
Le forum entend sensibiliser 
l’opinion nationale sur les 
violences subies par les femmes 
et les enfants et sur leurs 
conséquences, rechercher 
les meilleures solutions et 
stratégies pour un changement 
de comportements et de 
mentalités, élaborer un 
document de recommandations 
et d’éléments de langage 
pour différents plaidoyers et 
différents mécanismes à créer 
ou à renforcer.
Deux sous-thèmes meublent 
le forum. Le premier est "Pour 

plus de protection des femmes 
contre le viol, le harcèlement, 
les violences physiques et 
morales (identifier les causes 
et les conséquences, faire des 
recommandations permettant 
de lutter contre ces fléaux selon 
le canevas suivant : prévention, 
prise en charge, aspects 
sécuritaires). Le deuxième parle 
de "Pour plus de protection des 
enfants contre le viol, l’inceste, 
la pédopornographie, les 
violences physiques et morales" 
(identifier les problèmes 
majeurs de protection de 
l’enfant au Togo, identifier les 

causes et les conséquences, 
faire des recommandations 
selon le canevas suivant 
: prévention, prise en 
charge, aspects sécuritaires 
(protection) et juridiques 
(sanctions)).

Participeront à la rencontre, 
les femmes parlementaires, les 
membres du gouvernement, 
les élues locales et maires des 
communes du Grand Lomé, les 
responsables d’association de 
lutte pour les droits de la femme 
et des enfants, les journalistes, 
les leaders religieux et 
traditionnels, représentants 
des agences du système des 
Nations unies (Unicef, PLAN-
TOGO, UNFPA, OMS, PNUD), etc.
En raison de la crise sanitaire, 
le nombre de participants 
en présentiel est réduit afin 
de permettre le respect des 
mesures barrières. Toutefois, 
nous sommes tous invités à 
suivre le forum en direct de la 
plateforme facebook créée à 
cet effet. 

Attipoe Edem Kodjo
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Adétikopé, le 26 juillet 2021 : La Plateforme Industrielle 
d’Adétikopé (PIA), a accueilli en ce jour, sur son parking 
à camions, les premiers véhicules en provenance de 
l’arrière-pays et venant du Burkina Faso.   

Le parking à camions de PIA, d’une capacité totale 
de 484 camions, met à disposition des opérateurs de 
transport logistique nationaux comme internationaux, 
484 places dédiées ? au Togo.

Ce terminal s’inscrit dans la volonté de PIA de porter 
sa pierre à l’édifice en favorisant l’industrialisation du 
Togo et permettra de générer des milliers d’emplois au 
profit de la jeunesse togolaise

L’unité a pour objectif de désengorger le Port Autonome 
de Lomé en allégeant son trafic et permettra aux 
opérateurs de transport desservant les pays enclavés à 
l’instar du Burkina Faso, du Mali et du Niger de bénéficier 
de nombreux services logistiques et des installations 
de pointe de PIA, à l’instar de :

- Système de billetterie et d’accès
              automatisés, 
- Couverture Wi-Fi à haut débit ;
- Système de contrôle visuel (CCTV) ; 
- Station de service ; 
- Ateliers d’entretien de camions et zones de
              lavage ;
- Caserne de pompiers ;
- Clinique ; 
- Poste de police ;
- Equipes de sécurité H24 et J7
- Restaurants, salles de prière et d’eau et
              autres commodités 
- Etc. 
A propos de PIA : 

ARRIVEE DES PREMIERS VEHICULES EN PROVENANCE DU BURKINA FASO AU PARKING A CAMIONS DE LA 
PLATEFORME INDUSTRIELLE D’ADETIKOPE

La Plateforme Industrielle d’Adétikopé (PIA) est issue d’un partenariat entre la République togolaise et Arise IIP. Cette plateforme, dont 
l’investissement total s’élève à 130 milliards de francs CFA, sera opérationnelle à partir de janvier 2021 (Phase 1). 

A propos d’Arise IIP :
Arise Integrated Industrial Platforms (IIP) est une joint-venture entre Africa Finance Corporation (AFC) et Olam International Ltd (Olam). Elle est 
spécialisée dans les zones industrielles intégrées et son portefeuille comprend actuellement GSEZ, GDIZ, PIA et SAG.

Contact médias : 
Email :edwige.dabontin@arisenet.com
Tel : +228 70 59 81 36

N° RCCM : TG-LOM 2020 B 1391
NIF : 1001693195
Parc Industriel Adétikopé, Rue Nationale N° 01, Lomé, BP 12917

+ 228 92681609 pia@arisenet.com


